
优步初拓昆明市场商业模式有待深挖

顾阳

6 月 27 日，全球即时用车软件优步（UBER)正式登陆昆明。它不设起步价，夜间费用和长途费用都

没有，价格三折优患，打折下来每公里 0.78 元，每分钟 0.12 元，单程最高减免 15 元。另外，新注册

的用户还能获得 3 次 10 元或一次 30 元的优患券。

以翠湖到金马坊为例，这段总共 3.41 公里的路程在畅通的情况下耗时约 11 分钟，使用优步最低

仅需 3.9 元。新用户如采使用优患券，等同于免费乘车。

实际上，优步之所以要大力开拓昆明市场，更多看中的足著名旅游城市的魅力以及在旅行上更大

的挖掘空间。之前的 6 月 15 日，优步就曾宣布推出“优步旅行计划”来无缝链接“从出行到旅行”，

因为出行是旅行过程中最里要的环节。优步借助全球化的优势，将全球 6 大洲 70 个国家的 400 座城市

连接起来，与当地的合作伙伴展开深度合作，共同为用户提供无缝的旅行体验。同时，也助力当地的

旅游业发展，改善交通网络的出行效率，减少碳排放和缓解拥堵等。

当然，优步在扩张规模和发展速度都+断加快的情况下，其未来的经营模式和盈利增长点依旧斋要

进一步探索。

共享经济大潮让用车软件变得流行

像优步、滴滴、神州等这类用车软件之所以能够在近几年迅速流行起来，是由当下的商业模式一

大规模共享经济决定的，再加上“互联网+”的推波助澜，共亨经济这股大潮注定还会被不断推高。在

这样的环境下，信息变得越来越透明，个性化需求也^爆发式增长，然后通过互联网以敁快、最迕观的

方式将身处不同地域却有相似需求的人们网络到一起，只要拥有物质的一方是闲遌却存在盈利可能的

，便可进行快速分拿，物尽其用创造出更多的价值。

不仅在汽车领域，包括房地产、金融、旅游、教育、社区、文化等其他领域也如此。

对出租车是有效补充但不一定高效

一直以来，决步的出现对出租车行业究竟会带来多大的冲击始终争议不断，但一个明确的共识是

优步确实对出租车行业起到了很好的补充。

—家专业机构通过对全球 43 个国家的出租车行业进行大数据分析后，得出了“没有一个网家的出

租车数 a 能够完全满足当地居民出行需求”的结论。因此，像优步这类专车可以弥补出租车留下的空

缺。而且还可以缓解酒驾行为——对专车需求的高峰一般在深夜，这时候往往是出租车供给不足和饮



酒人士需要 n 家，优步的好处再明显不过了。

不过，从经济的角度来考虑，完全依靠用车软件不一定比招手更高效。传统的招手拦车有一定的

空驶率，但用优步去接人的过程中也会造成空驶。用车软件敁适合使用在车不容易到达的偏辟地方和

一些特定的时间段。而在市区或周边这些用车密度高的地方，乘出租车或坐公交往往比用车软件具备

更高的出行效率。

市民、出租车司机和优步司机观点不一

优步来到昆明后，市民在享受到快捷、方便、优恵的用车服务的时，也承担着一些风险。因为成

为优步司机的门槛很低，只要驾龄满 1 年以上和裸车价 7 万元以下并且使用年限在 6 年以下的私家车

主即可申请加入，因此造成了龟龙混杂、素质参差不齐的状况。对此，乘客是深有体会。另外，出租

车司机和优步司机也从自身角度谈了看法。

李霖女士：安全应得到保障

我家住春雨路，由于修地铁，围挡施工后靠近家的公交站台被移远了，出租车也很少来。虽然上

班地点在附近，步行就能到达，但周末朋友相约进城很不方便。之前也用过其他用车软件，听说优步

优患大后，在昆明 h 线的当天我就下载了，两周内已用了 4 次，出家门就上车，回家时直接送到家门

口，非常方便、及时。不过，身边一些朋友却遭遇过司机不认路、绕路的情况，还有的司机在没经允

许的情况下又拉了陌生客人，很是尴尬。另有外省城市还发生乘客被抢劫、性侵的事件，因此，我觉

得应尽快制定一些措施来确保乘客的人身安全。

的哥萧师傅：打车的人明显少了

我在昆明干出租车这行差不多 7 年了，近几年各种用车软件的出现确实影响了我们的生意，尤其

像我这种快 50 岁的人，接受新事物的能力明显不行了，软件不怎么会用，只能老老实实按传统方式拉

客，很长一段时期以来，感觉路上伸手打车的人明显少了。

优步司机陈辉：期待开心赚外快

我是一名小学老师，优步在昆明正式上线后，我马上注册成为了一名优步司机。由于 7、8 月份学

校放暑假，车的利用率不太高了，与其闲矜不如用来賺点外快。在注册成功后的 2 天内，我就接到了 3

单。尽管收入不兑太多，但毕竟优步目前还处于初期的宣传阶段，等过段时间越来越多人熟知后，期

待这部分收入能有所上涨吧。

海外案例：美国专车司机收入并不稳定



在美国，因为有大量的补贴，专车的定价会比出租车低，但在车辆的使用成本，如保养、油耗等

方面要高于出租车。

现如今，美国的出租车牌照出现了不同程度的贬值，专车的运营成本肯定会高过出租车。当然，

专车可以提高价格，但结果可想而知。实际上，美国的专车司机生存状况早就堪忧，甚至还达不到当

地的敁低工资标准。

未来发展：可向金融领域延伸提高附加值

在保证有大量用户持续进入和主营业务发展态势良好的情况 T，这是一个非常可行的办法。优步可

通过其平台售卖诸如保险、债券、理财等金融产品来实现附加价值的延伸。

当然，这只是此类用车软件未来发展可供参考的渠道之一，对于其他可行的商业模式，依旧处于

探索阶段。而目前对于优步而言，七要还是做好网约车服务。


